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CHSCTA extraordinaire 
du 6 janvier 
 

 

Ce CHSCTA extraordinaire du 6 janvier a été ouvert par Monsieur le Recteur (qui avait ensuite une 
réunion de recteurs) puis il a été présidé par la nouvelle Secrétaire Générale académique, Mme 
LAMOTTE d’INCAMPS en provenance de l’Académie de Versailles. 

Il avait pour sujet, évidemment, le contexte sanitaire actuel. Et quel contexte ! 

Les membres du CHSCTA ont regretté que cette instance ait lieu en distanciel alors qu’il existe 
des salles très grandes au rectorat et en rappelant les conditions de travail que subissent nos 
collègues en classe, où il peut y avoir plus de 35 élèves, dans les lycées par exemple (et où on ne 
peut pas toujours ouvrir des fenêtres…). 

Les conditions de tenue et la liaison parfois instable n’ont pas été facilitantes, notamment pour les 
données chiffrées. 

UNSA : En préambule, nous avons alerté notre administration sur les difficultés rencontrées 
par tous les personnels de l’Éducation depuis le début janvier en dénonçant aussi les 
conditions dans lesquelles le protocole de rentrée a été annoncé. Lorsqu’un protocole a 
pour prérequis le remplacement des personnels absents et le passage de tests, il faut que 
cela soit possible. Ce n’est absolument pas le cas et il y a beaucoup d’autres gros 
problèmes non résolus (et ce n’est pas faute de les avoir pointés), il faut impérativement 
que le protocole soit revu. Nous avons aussi rappelé que ce protocole impactait nos 
collègues et plus particulièrement les directrices et directeurs sur qui tout repose dans le 
premier degré, et les personnels de direction et d’encadrement dans le second degré. 

Classes fermées / élèves absents / Moyens humains / Remplacements 

Un point sanitaire a ensuite été fait sur le nombre de classes fermées dans chaque département 
et le nombre de personnels absents. Finalement, il nous a été indiqué qu’il n’y avait, pour l’instant 
pas de situation explosive mais qu’il fallait rester très prudents. Selon ce qui nous a été indiqué, 
dans le second degré il y aurait moins de personnels en congés de maladie que lors des deux 
dernières années et qu’aucune classe n’était fermée dans les Côtes d’Armor dans le 1er degré (ce 
qui nous paraît surprenant). Nous pensons que ces données sont incomplètes et oublient 
certainement de prendre en compte certaines situations (personnes en attente de test pour eux et 
leurs enfants par exemple).  

Il nous a été confirmé qu’il y aurait des moyens supplémentaires mais que cela restait à définir. Au 
fil de la réunion, il nous a été aussi indiqué que dans un premier temps, l’Académie allait mobiliser 
ses propres moyens restants pour recruter des contractuels.  

UNSA : Nous avons alors indiqué que cela nous surprenait vu l’état du remplacement dans 
le Finistère et les Côtes d’Armor depuis la rentrée. Les perspectives de recrutement que le 
ministère pourrait octroyer nous inquiètent. 

 

Pour les moyens de vie scolaire, les moyens supplémentaires, cela se ferait sous la forme d’Heures 
Supplémentaires (ce qui là encore nous interroge). 

Les personnels administratifs sont en télétravail, 3 jours sur 4. 

UNSA : Nous avons rappelé la forte exposition des secrétaires de circonscription qui ont 
vécu une semaine terrible, ces personnels sont en première ligne. Nous avons tenu à 
préciser que lorsqu’un professeur est absent cela se voit, alors que l’absence d’un agent 
administratif ne se voit pas mais elle n’est pas moins effective et les services peuvent être 
désorganisés. Nous avons aussi spécifié que dans les personnels absents pour lesquels il 
faut prévoir des recrutements et renforts, il ne faut pas oublier les AESH, ni les ATSEN. Ni 
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les infirmières… Nous avons aussi rappelé que le télétravail était indemnisable ce qui n’était 
pas le cas dans notre Académie, d’où un courrier envoyé au Recteur par notre Fédération 
dans la semaine. 

SG : Nous suivons bien toutes les catégories de personnels et notamment les personnels 
administratifs pour lesquels nous n’avons pas, pour l’instant, d’alerte. Et nous n’oublions pas les 
AESH ni les infirmières. Quant aux secrétaires de circonscription, nous avons conscience de leur 
situation et des renforts sont prévus. 

UNSA : Nous avons aussi ajouté que les personnels de vie scolaire et médicaux ne font plus 
que de la gestion de crise sanitaire, du tracing, des listings et ne peuvent plus exercer leurs 
missions ce qui est fort dommageable pour la dimension humaine. Ce volet-là fait des 
dégâts chez les élèves et n’est pas pris en compte. Et nous aurions pu parler des directeurs 
qui, pour la plupart, devraient faire classe… D’ailleurs pour cette semaine peut-on parler de 
faire classe ? 

Données et Chiffres transmis par le Rectorat ce vendredi :  

Aucune structure scolaire n'est fermée dans l'académie de Rennes. 

En cumul sur ces 4 jours : 2395 cas confirmés déclarés d'élèves et 267 cas confirmés déclarés de 
personnels ; 269 classes fermées dont 238 dans le 1er degré et 31 dans le 2nd degré. Ces chiffres 
concernent les deux réseaux, public et privé. 

Autotests – Masques – Capteurs – Accueil – Tests salivaires 

Autotests : Il resterait entre 1 et 5000 boîtes d’autotests au Rectorat et 12000 boîtes 
supplémentaires ont été commandées. Depuis lundi les demandes affluent. Il en resterait dans les 
établissements du second degré, ils sont à utiliser au plus vite (date limite d’utilisation prochaine). 
Au sujet de la date d’utilisation qui a été évoqué hier en CHSCTA, il vient de nous être 
répondu aujourd’hui (7 janvier), après vérification, qu’il ne faut pas les utiliser après la date 
limite. 

Bien évidemment ont été évoqués la non-disponibilité des tests sur le territoire et, quand il y en a, 
leur non-gratuité, contrairement à ce qui était indiqué dans la FAQ. Cette information sera remontée 
au ministère. 

UNSA : Nous avons précisé qu’il n’en restait a priori pas dans les circonscriptions et qu’il 
était urgent d’en livrer. 

Masques : les derniers distribués l’ont été en septembre, il s’agissait de masques lavables (6 
masques à 50 lavages). La prochaine livraison devrait intervenir en mars. Il n’y a pas d’information 
quant aux annonces du jour du premier ministre (livraison de masques chirurgicaux à la fin du 
mois).  

Précision apportée ce vendredi 7 janvier : L'Éducation nationale a commandé 55 millions de 
masques chirurgicaux afin d'équiper les personnels des écoles et des établissements scolaires, 
avec des premières livraisons dès la mi-janvier. 

UNSA : Nous avons rappelé la demande faite par l’UNSA Éducation, à savoir des masques 
FFP2 ou au minimum des masques chirurgicaux. En rappelant qu’en maternelle et dans des 
classes ou structures spécialisées les élèves n’ont pas de masque.  

Capteurs : Il nous a été rappelé que l’achat des capteurs est de la compétence de la collectivité 
territoriale, mais, cela avait été évoqué en décembre, l’Éducation pourrait inciter les collectivités à 
en acheter. Mais pas plus d’info sur les équipements en cours. 

 

UNSA : Nous avons indiqué que dans certains établissements du second degré (collèges) 
il y en a un pour tout l’établissement. Et nous avons rappelé que, par ailleurs, dans certains 
établissements les fenêtres ne peuvent pas s’ouvrir… 

Accueil des enfants de personnels soignants : des discussions ont lieu avec les préfectures, 
collectivités et d’autres composantes telles l’ARS… à suivre. La question du non-brassage est 
primordiale. 
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Depuis la FAQ a été mise à jour : http://sections.se-unsa.org/22/IMG/pdf/faq_menjs_au_06-01-
22.pdf 

Tests salivaires : ils sont interrompus car les labos ne peuvent plus suivre. 

 

FAQ et Protocoles 

UNSA : Nous avons indiqué que la formulation des FAQ laissait souvent les protagonistes 
prendre des décisions, notamment les directrices et directeurs, chefs d’établissement... A 
notre sens, cela devrait être plus précis en ce qui concerne l’EPS, les sorties, la piscine et 
d’autre sujets parfois équivoques ou flous. Surtout quand ces FAQ ou protocoles changent tout 
le temps et sont diffusées dans un timing indécent. Nous avons aussi noté qu’il pouvait y avoir 
des contradictions de la prise en compte du jour 0 entre les directives ministérielles et 
académiques.  

Jour 0 ?  Il débute le jour où on débute le « contact tracing ». 

UNSA : Quand un nouveau cas apparait à J2, par exemple, est-ce que l’on repart à J0 pour 
les élèves présents ?  

Non, on ne recommence pas tout.  Cette réponse étant clairement une anticipation du changement 
de protocole… 

Pour toute question, il ne faut pas hésiter à contacter les services médicaux du rectorat. 

Moments conviviaux (goûters, gâteaux) : en maternelle, pas de problème puisque de toute façon 
les élèves ne portent pas de masque. Au sujet de la maternelle, le médecin du rectorat été 
interrogée sur le nouveau protocole et sur l’exposition majorée pour les collègues qui sont face à 
des élèves sans masque (maternelle notamment) et leur protection. Il nous a été répondu que le 
ministère avait sûrement réfléchi à ce problème et qu’on nous transmettrait des informations plus 
précises. 

Autres remarques 

Difficultés pour les examens ou examens blancs, dans le secondaire. 

UNSA : Il en est de même pour le supérieur. Nous avons aussi indiqué nos inquiétudes pour 
les stages, notamment pour les élèves en lycée professionnel. 

Nous avons tenu à alerter la Secrétaire Générale de l’Académie sur les difficiles conditions 
de travail subies par nos collègues et le stress au quotidien : Covid/Pas Covid, réactions 
des parents à gérer, présentiel + distanciel, dates de test et d’autotests, et faire classe en 
plus… 

Et nous avons demandé une attention particulière à avoir pour les secrétaires de 
circonscription qui font face aux interrogations et mécontentement des enseignants voire 
des parents et qui ont été submergées toute la semaine. Certaines nous ont indiqué qu’elles 
avaient vécu la pire semaine, les pires journées de toute leur carrière. 

Nous avons aussi indiqué que, de plus, les outils de travail à distance sont inadaptés ou 
saturent (ex Webmail).  

En ce qui concerne l’hygiène, il y a rarement du gel dans les écoles ou établissements. Y a-
t-il des consignes, rappels envoyés aux communes ou collectivités sur les préconisations 
de non-brassage et des rappels ou informations sur les protocoles ? 
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